

Comité Preparatorio de la Conferencia de las Partes de 2015 encargada del examen del Tratado sobre la no proliferación de las armas nucleares

9 de abril de 2013
Español
Original: inglés

Segundo período de sesiones

Ginebra, 22 de abril a 3 de mayo de 2013

Educación para el desarme y la no proliferación

Documento de trabajo presentado por los miembros de la Iniciativa sobre la no proliferación y el desarme (Alemania, Australia, Canadá, Chile, Emiratos Árabes Unidos, Japón, México, Países Bajos, Polonia y Turquía)

1. La Iniciativa sobre la no proliferación y el desarme presentó al Comité Preparatorio de la Conferencia de las Partes de 2015 encargada del examen del Tratado sobre la no proliferación de las armas nucleares, en su primer período de sesiones, un documento de trabajo conjunto sobre la educación para el desarme y la no proliferación en que expuso propuestas concretas y ejemplos de buenas prácticas de sus miembros (NPT/CONF.2015/PC.I/WP.14). En el presente documento de trabajo se proporcionan otros ejemplos.

2. En agosto de 2012, en Nagasaki, el Japón y la Universidad de las Naciones Unidas celebraron conjuntamente el Foro Mundial de Educación para el Desarme y la No Proliferación. Los participantes en el Foro, incluidos funcionarios gubernamentales, representantes de organizaciones no gubernamentales, educadores y expertos, celebraron debates activos y procuraron fortalecer las iniciativas de cooperación encaminadas a promover la educación para el desarme y la no proliferación. Los resultados del Foro se resumieron en la Declaración de Nagasaki de 2012. Antes del Foro, el Japón, en cooperación con las embajadas pertinentes en Tokio, hizo traducir una serie de testimonios de sobrevivientes de las bombas atómicas a 13 idiomas y los publicó en el sitio web del Ministerio de Relaciones Exteriores. La página de Facebook oficial (Disarmament and Non-Proliferation Education) y la cuenta de Twitter (DisarmamentJAPAN@global_forum) que se crearon como plataforma para el intercambio de información y opiniones en esta materia han sido instrumentos valiosos, que se utilizaron activamente para promover la educación para el desarme y la no proliferación. La cuenta de Twitter tiene actualmente más de 1.200 seguidores. El Japón ha promovido enérgicamente la educación para el desarme y la no proliferación de muchas maneras y, desde el año 2000, ha copatrocinado la resolución de la Asamblea General titulada “Estudio de las Naciones Unidas sobre la educación para el desarme y la no proliferación” que



presenta México cada dos años. A fin de promover una mejor comprensión de las consecuencias del empleo de las armas nucleares, el Japón anunció en la sexta Reunión Ministerial de la Iniciativa sobre la no proliferación y el desarme que tuvo lugar en La Haya, el 9 de abril de 2013, el lanzamiento de un nuevo programa denominado “Comunicadores Jóvenes para un Mundo Libre de Armas Nucleares”. Mediante el programa se alentará a las generaciones más jóvenes a compartir con el mundo lo que han aprendido sobre los efectos devastadores de las armas nucleares y elaborar ideas sobre cómo lograr su eliminación. El programa complementará el programa “Comunicadores Especiales para un Mundo Sin Armas Nucleares”, en cuyo marco más de 90 sobrevivientes de las bombas atómicas han compartido su experiencia con un público internacional.

3. Desde 2000, México ha presentado también las resoluciones de la Asamblea General tituladas “Estudio de las Naciones Unidas sobre la educación para el desarme y la no proliferación” y “Programa de las Naciones Unidas de Información sobre Desarme” cada dos años a fin de destacar la necesidad de ampliar y mejorar la educación y la capacitación relativas al desarme y la no proliferación.

4. En 2010 México recibió a una delegación del proyecto *hibakusha* (sobrevivientes de las bombas atómicas), puesto en marcha por Peace Boat, de la que formaba parte un grupo de 10 sobrevivientes de las bombas atómicas de Hiroshima y Nagasaki. Además, organizó un seminario sobre el tema del desarme nuclear y la no proliferación titulado “Voces de los sobrevivientes”, que incluyó conferencias de prensa y otros actos orientados a compartir y difundir el testimonio y las experiencias de los sobrevivientes y crear conciencia sobre la urgencia de abolir las armas nucleares. La Universidad Nacional Autónoma de México tiene cursos para estudiantes universitarios y cursos de posgrado sobre la educación para el desarme, y ha realizado proyectos de estudio e investigación sobre la materia. Además, México ha apoyado y promovido la resolución CG/E/Res.547 sobre la educación para la paz y el desarme nuclear, en virtud de la cual el Organismo para la Proscripción de las Armas Nucleares en la América Latina y el Caribe creó un grupo de trabajo abierto para que diseñara un curso sobre educación para el desarme nuclear y la no proliferación.